
23寿光·财经2016年10月14日 星期五 责任编辑 刘蓬基

热线电话：（0536）8789199 Email：dzrbwfxw@126 .com

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 王 亮

“如果靠原来的收入，我住不起楼房。”
寿光市台头镇北洋头村村民侯昆仑告诉记者。

侯昆仑喜欢务农，但家里总共4亩地，再
怎么折腾，年收入不足5万元。2012年，北洋头
村把全村土地进行流转，侯昆仑贷款承包了
300亩成方连片的农田。“有规模，就有了效
益。种植小麦和玉米，每亩每年少说也有500
元的利润，这样我的日子就好起来了。”侯昆
仑说。去年，北洋头村建成新社区，侯昆仑也
搬了进去。

目前，北洋头村70%的村民住上了楼房。
“原来村里收入靠农业，村民收入低。土地流
转后，我们规划了1300亩的工业园区、2600亩
的农业园区、300亩的商贸居住区。”北洋头
村党委书记侯新令说，1000多名劳动力从土地
上解放出来，专心打工创业，人均年增收8000
多元。

据了解，2017年，北洋头村850户、北台头
村950户将进行棚户区改造。

“特色产业镇要按照‘宜居宜业宜生活’
的标准，提升城镇对产业的吸引力和承载
力。”寿光市委书记朱兰玺说。

在外村民回村住

古城街道临泽一村正在建设临泽社区。
“再不建楼房，年轻人都出去买房子了，我们

村就成空壳村了。”临泽一村党支部书记常金
堂说。在向村民征求建设新社区意见时，临泽
一村超过九成的村民表示支持。

“富裕起来的老百姓，迫切要求建设楼
房。”古城街道社区建设分管负责人张光景
说。

羊口镇今年启动了和平社区棚户区改造工
程，安置区之一的和谐小区建设正在紧张进
行，31栋楼房的主体工程已经完工，正在进行
内外墙的装饰工作。另外两个安置区纳海广
场、希望花园楼房主体建设也已接近尾声。

去年，羊口镇成为省住建厅、省农发行
“棚户区改造融资改造联合试点”地区之一，
并获批12亿元的棚户区改造政策性贷款。和平
社区72岁的李卫国用60平方米的平房和小院的
偏房换来一套90平方米的楼房。“棚户区改造
项目，让羊口棚户区居民享受到国家改造政策
的红利。”羊口镇党委书记吴广兴说。

在广饶县做生意多年的张桂香，最近搬回
老家住了。“每次进村都觉得温馨和谐，就想
搬回来。”张桂香说，2014年村里第二期楼房
建好，就要了一套三室两厅的房子。

台头镇三座楼村是张桂香的老家。前几年
回村看老人时，张桂香并不开心，晴天车子开
过去一阵尘土，雨天车子沾满泥巴。那时候，
张桂香回家的次数就少。

如今，三座楼村大街小巷都是硬化的路
面，路两旁种着树木。村里还有了幼儿园、老
年幸福院、两个文化广场。

另据了解，寿光正在大力推进集中供暖，
力争年底前一半以上的镇街实现镇区集中供

暖。

村村都有好路走

寿济路修好后，古城街道东范村村民范立
堂觉得安全了许多。“路是新修的，宽阔平
坦，还安装了路灯，晚上出门都不打怵了。”
范立堂说。

今年，古城街道投资800多万元，对古城
镇区和原北洛镇区路灯进行了改造，对寿济路
北路镇区段两侧人行道进行了铺装。

营里镇青年路年久失修，坑坑洼洼。“现
在路修好了，新修的排水渠也解决了排水问
题。”营里镇西黑冢子后村村民孙广德说。

营里镇去年在镇区投资500万元，完成了
总长3000米的雨水污水综合管网铺装。今年，
该镇又投资600万元建设道口污水处理厂及管
网配套工程。

朱兰玺说：“各镇街区要抓好路、水、
电、气等产业配套设施建设。年底前，村内主
路没有硬化的必须完成硬化。”

洛城街道林家村，道路整洁，绿树成荫，
文化墙上绘着中国梦与核心价值观等相关内
容。洛城街道118个村中，已有104个村像林家
村一样达到美丽乡村标准。全街道目前美丽乡
村投入建设资金8600万元，硬化大街小巷总长
度486公里。

洛城街道党工委副书记李秀欣说，洛城街
道将城市功能配套提升作为重中之重，基础设
施建设投入总计达25亿元，规划“七横七纵”
道路框架，城市道路、交通、通讯、给水、排

水、绿化等公共基础设施日臻完善。
今年，羊口镇对新修路段及已修道路新

栽、补栽苗木，累计种植苗木30万株，建设水
德湿地公园和顺河公园。吴广兴说：“让百姓
生活更舒服，才能吸引更多人前来。”

城镇有了花园村庄

9月30日，记者看到，羊口镇羊桥东侧的
顺河公园正在铺设地面砖、栽植树木。这里原
来是默锐科技公司的旧址，现在被建设成为开
放性的景观公园，将于年底前竣工。盐都路两
侧的水德湿地公园正在进行绿化和道路铺设的
后期工作。羊口镇居民王艳云说：“以前这里
很荒凉，都不愿意出来走走。现在变化太大
了，出门就是公园。”

“产业特色镇要宜生活。要进一步整合提
升教育、医疗、文化等服务设施，将景区和文
化的概念引入规划建设中，吸引更多的人到城
镇创新创业、安居乐业。”朱兰玺说。

台头镇以全域绿化为重点，推进三号路、
丰台路等十路绿化工程，变城镇路网为城镇绿
网。该镇还修复了河道，对织女河、阳河、益
寿新河等过境河流实施清淤治理，新建600亩
以上的生态湿地、涵养水源，改善水质。在绿
化中，东庄村有了花园村庄，郑辇村有了环村
氧吧。

台头镇党委书记吴振山说：“把生态建设
作为城镇发展的第一基础设施，推动生产、生
活、生态融合，建设宜居宜业宜生活的绿色城
镇。”

宜居宜业宜生活，提升对产业的吸引力和承载力———

乡镇生活，像城里一样便利

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 刘瑞全

今年1至8月份，富康制药完成销售收入
27 . 3亿元，实现利税3 . 8亿元，同比增长10%。

“依靠自主创新和转型升级对冲经济下行
压力，我们公司保持良好的运行态势。”富康
制药总经理助理王耀明说，目前总投资6亿元
的富康生物医药制剂国际化项目已部分建成试
产，实现从普通原料药到高端制剂的转型。

富康制药总部所在地的洛城街道，抓住我
省产城融合示范区机遇，把优势产业和优势企
业做大做强，以高科技引领制药、木制品、汽
车制造等行业转型升级。

今年，寿光提出建设特色产业镇。“各镇
街区主攻特色产业培育，争取用3至5年的时
间，建成一批国家级特色园区，一批产业‘单
打冠军’‘隐形冠军’，一批区域性特色产业
强镇。”寿光市委书记朱兰玺说。

新型工业基地千亿元级

羊口先进制造业园区内景华光伏项目，利
用华能风力发电塔架之间的闲散土地和弥河支
流不规则滩涂，架设光能发电板，收集利用光
能进行发电。该项目总投资4 . 3亿元，投产后
预计每年可发电7000多万千瓦时。

羊口镇聚焦生态经济，依托丰富的风能、
光能资源和临港区优势，发展神华国华电厂、
华能风电、万海光伏等清洁能源产业。

“我们面向蓝色，主攻科技，全力打造生
态型高效海洋经济强镇。”羊口镇党委书记吴
广兴说，到“十三五”末，羊口镇要达到“千
亿元级新型工业基地”的目标。除了清洁能源
产业，羊口还发展了东方宝鼎、富士木业为代
表的生态木业产业，以及先进装备制造、生物
基新材料、现代临港物流、卤水精细化工等。

朱兰玺说，基础较好的园区镇街，要依托
各自园区，大力发展块状经济。

洛城街道在西部推进高端商务新区，中部
建设高新技术产业区，东部规划现代农业示范
区和弥河丹河绿色生态区建设。

昊华轮胎投资50亿元，在侯镇项目区建设
橡胶轮胎产业园，生产技术附加值较高的全钢
丝无内胎载重系列轮胎和高档轿车轮胎。目
前，该项目已全部投产。今年上半年，昊华轮
胎实现销售额16亿元。

侯镇正在建设我省化工产业转型升级示范
区，已关停小型化工企业30家，完成兼并重组
8家。

侯镇党委书记李增国说：“力争到2020
年，侯镇园区内形成盐化工产业、石油化工产
业、医药化学产业、高端轮胎产业、现代物流
产业五大组团，总产值达到400亿元以上。”

争当产业中国第一镇

宏源防水研发出的速凝防水涂料，5秒钟
即可凝固，解决了在潮湿环境中施工的难题。
“从单纯的生产防水材料到现在防水系统整套
的研发生产，我们实现了防水产品的全链条生
产。目前高铁、地铁、地下管廊、海绵城市、
核电等都成为我们新的增长点。”宏源防水项
目部总监徐桂明说，目前宏源防水年生产防水
卷材达到1亿平方米以上，涂料10万吨以上，
年产值居全国第二名。

潜力非织布公司，以前是一家生产短纤聚
酯油毡基布的企业。2014年，该公司引入长纤
聚酯油毡基布生产线，生产出的产品在拉力、
耐老化程度、使用寿命等方面都大大优于老产
品。该公司总经理郑新山说：“短纤聚酯油毡
基布的寿命只有5年左右，长纤聚酯油毡基布
的寿命达100年，可用于高铁上。”

台头镇拥有防水材料制造企业及相关配套
企业200多家，年产防水材料5 . 8亿平方米，占
全国三分之一。今年1至8月份，该镇规模以上
防水材料企业主营业务收入52 . 9亿元，利税3 . 8
亿元，利润2 . 8亿元 ，同比分别增长12%、
14%、18%。

台头镇党委书记吴振山说，台头镇树立产
业强镇理念，深入实施防水特色产业镇五年培
育计划，建成中国防水第一镇。

“特色产业已具备规模优势的镇街，要全
力做大做强主导产业，争当行业冠军。”朱兰
玺说。

上口镇是传统的窗帘窗饰加工基地，产销
量占据全国的近四分之一，产品远销欧美、澳
大利亚。

“我们着力打造中国窗帘窗饰第一镇。”
上口镇党委书记步宪群说，“力争3年时间，

全镇产值过亿元的企业达到8家，争取10家。
未来把上口镇建设成智能制造区、窗艺创新
区、文化艺术区，形成行业硅谷。”

久久为功育“隐形冠军”

位于田柳镇的祥生塑胶有限公司，是一家
专业生产氯化物高分子新材料的精细化工企
业。去年在全国行业市场下滑的形势下，祥生
公司实现了逆势增长，公司开发的CPVC系列
产品畅销14个国家，出口的CPVC占中国出口
额的60%以上。

目前，祥生塑胶投资5亿元，建设年产4万
吨的CPVC产业化项目。建成后，可实现年产
值11亿元，利税3 . 8亿元，祥生塑胶将成为世界
上第三大的CPVC供应商。

田柳镇是一个农业大镇，工业发展的优势

并不明显。但田柳镇通过一系列政策红利，鼓
励、引导、支持辖区内新企业创新发展，助推
老企业转型升级。

朱兰玺要求，镇街要认真抓好特色产业的
挖掘、引进和培育，持续用力，久久为功，尽
快形成独具特色的优势产业。

近日，位于营里镇的乘达运输公司一次性
投资购买了60多台运输车辆。目前，寿光正在
与山东高速物流集团进行洽谈，准备成立寿光
市物流集团，乘达运输也将参与其中。

“借助山东高速物流集团大数据中心，我
们可以实现物流资源和信息的整合共享，为业
主提供更好的服务。”乘达运输公司总经理丁
立明说。

今年，营里镇做大做强现代物流业，通过
科学配置，组团开发，努力打造寿北“高标
准、大流通”的现代物流新区。

寿光提出建设区域性特色强镇，做大做强优势产业和企业———

产业“单打冠军”，呼之欲出

□记者 石如宽 戴玉亮 报道
本报寿光讯 “我们投产的年产30万立方

米可饰面定向结构板，弥补了目前市场空
白。”10月10日，鲁丽木业总经理钟笃章说。

2013年9月，鲁丽集团开工建设占地近3000
亩的鲁丽木业生态产业园。目前，一期项目建
设已基本完成，共计完成投资20亿元，主要产
品为原木加工及烘干、定向结构板、实木拼
板，全部实现无醛化生产。截至今年8月，鲁

丽木业实现产值15 . 65亿元，预计2016年较2015
年各项经营指标增长30%以上。

今年上半年，寿光木制品产业完成投资
22 . 3亿元，位居八大百亿级产业投资第一位，
投资增长速度达到128 . 7%。

去年，寿光集中筛选了生物基新材料、生
物医药、新能源、清洁煤电、新型防水材料、
橡胶新材料、木制品、石油装备等八个百亿级
产业进行重点培育。“这八个百亿级产业基础

好、分量重、潜力大、前景好，是推动寿光经
济转型新的强劲引擎。”寿光市经信局副局长
刘金川说。

据了解，今年上半年，寿光八大百亿级产
业中橡胶新材料、石油装备两个产业产值率先
突破100亿元，新型防水材料、生物医药、木制
品三个产业过50亿元，新的增长点和竞争优势
逐渐凸显。

八大百亿级产业成为寿光新引擎

□石如宽 报道
金秋10月，寿光羊口镇的工人们正在安装光伏太阳能发电板。太阳能发电，正在成为羊口的清洁新能源。

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 刘瑞全

华鑫公司是一家生产发电机的企业。去年，
华鑫公司研发出高压发电机，但囿于老厂房车间
空间不足，新产品生产线迟迟不能上马。古城街
道在原古一村内一处学校旧址上，给华鑫公司规
划出闲置土地19亩。

“新厂房投用，可年产3000台高压发电设
备，公司增加销售收入1亿元。”华鑫公司总经
理王振平说。

今年，寿光提出建设特色产业镇，鼓励各镇
街进行机制体制创新。“在土地保障上，各镇街
区要抓住当前土地规划调整完善的机遇，该调整
的调整、该整合的整合，为优势产业集聚发展创
造条件。”寿光市委书记朱兰玺说。

原王高福利纸厂位于田柳镇，占地70多亩，
由于种种原因，2011年停产后一直闲置。田柳镇
党委政府协调相关部门，运用经济、法律等手
段，理顺了闲置土地的权属关系，并通过多方努
力，引进聚盈米糠油项目。项目投资2 . 1亿元，
年产8万吨米糠油，可带动200多人就业。

田柳镇人大主席钟宝国说，田柳镇加大闲置
土地的处置力度，积极通过兼并重组、二次招商
等方式，全力整合盘活闲置土地。

“下一步，寿光将加大土地的统筹使用力
度，对那些有产业、有项目、有条件的镇街予以
重点倾斜。”寿光市市长赵绪春说。

兰典生物以木薯为原料，用生物发酵法生产
丁二酸，再用丁二酸合成生产PBS(一种可降解
塑料 )。该项目总投资 5 0亿元，被国家列入
“863”计划项目及国家战略性新兴产业发展专
项资金计划，但遭遇了资金紧张。近期，通过寿
光市金正担保及羊口宏景投资担保，兰典生物与
太平养老保险签订战略合作协议，融资3亿元。

兰典生物总经理姚爱武说：“有效解决了项
目建设资金问题，推动项目快速投产达效。”

为解决中小企业融资难题，羊口镇积极筹措
资金，成立寿光市金泉融资担保有限公司，为企
业提供融资担保服务。该镇还引进晨鸣融资租赁
公司、龙信投资公司，成立弘泰民间资本公司帮
助企业解决融资难题。

羊口镇联系证券公司、金融投资公司，帮助
引导企业进入资本市场融资。目前，羊口镇辖区
已有5家公司在美国、新三板、齐鲁股交上市挂
牌，完成企业规范化公司制改制18家。

羊口镇党委书记吴广兴说：“我们依托企业
服务中心，加大金融服务、科技创新、企业孵化
三大平台建设力度，全力服务企业转型。”

上口镇党委书记步宪群说：“针对特色产业
的资金保障，我们加快融资平台建设，吸引金融
和社会资本参与建设，特色小镇项目优先列入
PPP项目库。”

今年8月，羊口镇与山东大学达成战略合作
协议，共建产学研基地，同时分别与该校材料与
工程学院成立寿光新材料技术研究中心，与国家
胶体材料工程技术研究中心成立寿光成果转化中
心。

羊口开发区管委会办公室副主任刘茂村说：
“企业遇到技术难题，可以直接对接山大所有的院
所，山大研究的新成果也将在寿光优先转化。”

侯镇引导企业走创新之路，向科技要发展，向
创新要效益。“我们充分利用南开大学、中科院等
科研院所、高校与博苑医药等企业的合作关系，进
一步整合提升大地集团、鲁源盐化等企业技术中
心，加大技术创新力度和科研成果转化力度，加快
股改上市的进度。”侯镇党委书记李增国说。

今年8月，潍坊玉晶玻璃科技集团的玻璃产
品订单就已经排到年底。这些订单大部分是通过
玉晶世纪贸易电子商务营销服务平台获得的。玉
晶世纪是玉晶玻璃为了拓展电子商务而专门成立
的一家公司。玉晶世纪在省内已有1700多家签约
实体销售网点，涵盖卫浴、家居、五金建材等产
品。目前，玉晶世纪在天猫店的家居镜子类行业
中销量位列前茅。

玉晶世纪是羊口科技创业孵化基地正在培育
的一个企业，享受免除三年租金的优惠政策。羊
口镇不断完善创新服务平台，创造创业服务空
间，大力培植科技型小微企业发展。目前，孵化
基地入驻在孵科技型创业项目10个。

“我们出台加快创新创业的扶持政策，配套
建设其他服务设施，争创省级科技企业孵化
器。”刘茂村说。

企业遇难题
政府帮解决

■中国·寿光蔬菜指数

□记者 石如宽 戴玉亮 报道
本报寿光讯 记者从寿光市物流园价格指数

检验检测中心获悉，10月3日至9日，寿光农产品
物流园蔬菜价格定基指数为113 . 65点，较上周
116 . 51点下跌2 . 86个百分点。

价格指数检验检测中心经理隋玉美认为，三
个因素导致蔬菜指数继续小幅下滑。一是国庆节
日期间，企事业单位、学校放假等，市场蔬菜需
求量较节前略减，使得菜价平稳下降。二是随着
假期结束，大白菜、青萝卜等外省主打品种上市
量明显增加，供需比例失衡，造成价格跌幅较
大。三是山东省内及地产秋菜长势加快，而且质
量较好，供应量上升，促进价格回落。

据介绍，随着省内及地产秋菜供应量的进一
步增加，菜价仍有下降的空间。隋玉美认为，近
期蔬菜价格指数将成平稳或略低态势。

蔬菜价格平稳走低

10月12日，潍坊玉晶玻璃生产车间的工人在
加工玻璃。
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